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RESUMEN 
 

SEP 
 

UnomásUno: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, inauguró el Centro 
Cultural Digital de la Estela de Luz, conmemorativa del Bicentenario de la Independencia de México y del 
Centenario de la Revolución Mexicana. Dos años después de que se realizaron esas festividades, el 
Secretario encabezó la ceremonia de apertura del Centro, el cual, dijo, “habla de una Nación viva y 
actuante, que mira hacia el pasado para entender mejor el presente, con la fuerza y capacidad que 
distingue a nuestro país para enfrentar y superar los retos, para construir una Patria respetada y admirada 
en todo el mundo por su profundidad histórica, su fuerza artística, cultural y sus libertades”. (UnomásUno 
10 y 11-Hidalgo, El Universal 22, Milenio 51, La Crónica 13La Jornada 15A-Cultura; portales 
Universal, La Jornada, El Financiero  online, Arsenal, Publimetro, Notimex) 
 
La SEP informó sobre la ceremonia de apertura de ese centro ubicado al pie de la polémica Estela de Luz, 
y por la cual la Auditoría Superior de la Federación ha realizado diversos señalamientos en torno a las 
irregularidades en el manejo presupuestal y la cantidad de recursos destinados. (El Universal 22) 
 
Córdova Villalobos, en compañía de la presidenta del CONACULTA, Consuelo Sáizar, precisó en un 
comunicado que con la puesta en marcha las actividades de este centro cultural se cumple con la 
instrucción de transformar este espacio en un centro de actividades culturales y esparcimiento. (Milenio 
51) 
 
* Sección No te lo pierdas  
 
Excélsior: “Martes 18. Reporte de Secretarios.- Comparecerán en el Congreso los secretarios de 
Educación, Desarrollo Social y Salud en el marco de la glosa del Informe”. (Pág. 2)  
 
* Rozones  
 
La Razón: “Ahora le toca a Córdova.- Después de la tunda que recibió en el Senado la Canciller, Patricia 
Espinoza, por la inmunidad que pidió para Ernesto Zedillo en una corte penal de Estados Unidos, a quien le 
espera una buena es al Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova, pues PRD y PRI le 
cuestionarán el tema de los maestros que están comisionados a otras actividades que no son las de dar 
clases. El problema para el doctor Córdova es que desconoce esa estadística y… por eso le echa la bolita 
al SNTE”. (Pág. 2) 
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* Vitral político.- Juan Arvizu 
 
El Gráfico: “Luz intensa. Juan de Dios Castro Muñoz, director del Instituto Nacional para la Educación de 
los Adultos (INEA), presenta este miércoles los módulos de enseñanza en Braille, en una ceremonia que 
será presidida por el Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos. Este esfuerzo abre las 
puertas de la enseñanza a invidentes y débiles visuales...” (Pág. 16) 
 
 La Política me da más Risa.- Yazmín Alessandrini  
 
El Sol de México: “Carcajadas. Donde la cosa cada vez se pone más caliente es en la Nueva Jerusalén, 
población michoacana perteneciente al municipio de Turicato, donde es el día en el que no puede arrancar 
el ciclo escolar 2012-2013 porque el duque… ¡perdón! el líder religioso Martín de Tours, ese que asegura 
que la virgen le habla, nomás por sus pistolas ordena que los niños de esa comunidad no asistan a la 
escuela para que le sigan sirviendo a sus celestiales intereses.  
 
Este asunto (suavizado por las autoridades y algunos medios) es verdaderamente grave, porque además 
de atentar contra el Artículo 3° de la Constitución, exhibe aristas de total ilegalidad, porque este señor De 
Tours prácticamente tiene secuestrada a esta comunidad y ya ordenó demolición a martillazos de la 
escuela primaria ‘Vicente Guerrero’ (ésta última acción, de hecho, ya constituye un delito federal). Sin 
embargo, desde el gobernador Fausto Vallejo, hasta el secretario de gobierno michoacano Jesús Reyna, 
pasando por el alcalde Salvador Barrera, sin olvidarnos de los Secretarios de Gobernación y de Educación 
Pública, Alejandro Poiré y José Ángel Córdova, respectivamente, todos, absolutamente todos, se hacen de 
la vista gorda, se avientan la pelotita y nomás no resuelven nada. Señores, ¿qué les pasa? ¡hagan su 
trabajo!” (Pág. 12) 
 
* Reabierta, la Capilla Alfonsina 
 
El Financiero: El pasado jueves fue reabierta la Capilla Alfonsina tras 11 meses de trabajos de 
mantenimiento, adecuación de espacios y estabilización de archivos. El recinto resguarda más de 15 mil 
libros que reflejan el interés de Alfonso Reyes (1889-1959) por la literatura universal, la ciencia y la filosofía. 
Se trata de ‘un centro emblemático para la cultura y las letras universales, no sólo porque aquí vivió don 
Alfonso Reyes sino porque aquí creó y heredó para la posteridad el tesoro más grande que un escritor y 
lector apasionado puede dejar a su familia, amigos, lectores y a todos los mexicanos: su biblioteca’, 
resumió José Ángel Córdova Villalobos, titular de la SEP, durante la ceremonia de reapertura. (Pág. 41) 
 
* Hasta 60% de adultos ‘desaprende’ a leer.- Lilian Hernández 
 
Excélsior: Aprendieron el abecedario, a leer, a escribir, a sumar y a entender las indicaciones en un mapa 
para llegar a un lugar específico, pero no usar esas habilidades en su vida diaria ocasionó que olvidaran 
plasmar las palabras en el papel, escribir una oración completa o hacer una operación aritmética. Son los 
analfabetas funcionales, denominados así por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, 
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la Ciencia y la Cultura (UNESCO), debido a que regresan a una condición de analfabetismo después de 
haber aprendido a leer y escribir o incluso haber cursado dos grados de primaria… La SEP ha reconocido 
la necesidad de adecuar sus políticas de alfabetización para hacer frente a esas realidades, con el objetivo 
de que esa población no termine escribiendo solamente su nombre y que lo haga con dificultad. El 
problema, detalló el director del INEA, es que ‘son personas que viven fundamentalmente en zonas rurales, 
en su mayoría indígenas y que tienen más de 50 años de edad’. (Pág. 28)  
 
* Apoyan a jóvenes con Pronabes.- Nurit Martínez Carballo 
 
El Universal: Durante el pasado ciclo escolar, más de 68 mil 300 ex becarios, poco más de la mitad 
mujeres, del Programa Oportunidades cursaron estudios con el apoyo del Programa Nacional de Becas 
para la Educación Superior, con lo que se contribuye a romper con el círculo intergeneracional de la 
pobreza, señaló el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra… Para que los becarios que 
cursan la educación media superior cuenten con información suficiente y oportuna sobre el Pronabes, se 
brinda capacitación al personal que participa en la operación del Programa Oportunidades. (Pág. 21)  
 
* Grave crisis del modelo educativo: expertos 
 
La Jornada: Los reportes sobre la situación del sistema educativo mexicano que recientemente dieron a 
conocer la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y el Instituto Nacional de 
Evaluación de la Educación revelan que desde hace varias décadas México enfrenta una ‘gravísima’ crisis 
en su modelo de formación académica, señalaron expertos universitarios. Manuel Gil Antón, académico del 
Centro de Estudios Sociológicos del Colegio de México, afirmó que los datos aportados por ambos 
informes revelan que, en vez de generar las condiciones para un país justo y equitativo, las deficiencias en 
el sistema de enseñanza “están poniendo las bases de una desigualdad aún peor que la actual, y la actual 
ya es terrible”. Frente a esto, advirtió que las autoridades educativas, lejos de enfrentar el problema, “tratan 
de ocultarlo con manipulación de cifras: el mayor ejemplo es la más reciente prueba Enlace. Entonces 
tenemos una situación dura, y las autoridades urgidas de presumir cualquier cosa aunque sea 
manipulando las cifras y un triunfalismo injustificado”. (Pág. 49)  
 
* Serpientes y Escaleras.- Salvador García Soto 
 
24 Horas: Lucha por la educación.- “Una disputa por el control de la educación está abierta en México. De 
un lado la cúpula política del sindicato magisterial, encabezada por Elba Esther Gordillo, y del otro la 
alianza de dos empresas privadas con intereses económicos en el tema educativo: Televisa y Kimberly 
Clark, la principal productora de contenidos mediáticos y la mayor empresa productora de papel y 
materiales escolares. En medio de esa lucha está el Estado y un gobierno que claudicaron a su facultad 
constitucional de tutelar el derecho a la educación pública de calidad para los mexicanos y una niñez vista 
y tratada más como atractivo y jugoso mercando, que como un conglomerado sujeto de derechos. En el 
juicio mediático de esta disputa no hay duda: la mala se llama Elba Esther Gordillo, villana y causa de 
todos los males del sistema educativo; los buenos, los ciudadanos de Mexicanos Primero, organización 
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civil que funge como brazo ejecutor de Televisa y Kimberly. Pocos diferirían de esa valoración y es 
diagnóstico en la que el sindicato magisterial y su polémica dirigente aparecen como el principal obstáculo 
para que en México mejore la calidad de la educación”. (24 Horas) 
 
* Estrictamente Personal.- Raymundo Riva Palacio 
 
24 Horas: “Cuando Enrique Peña Nieto era candidato presidencial, los empresarios le pidieron una 
Secretaría de Pesca, y los rectores una Secretaría de Educación Superior. Algunos miembros de su equipo 
soñaron con una Secretaría del Interior que fusionara a Gobernación con Seguridad Pública Federal, y 
desaparecer Reforma Agraria y Energía. Imaginaban a Turismo como mera subsecretaría, y al IMSS y el 
ISSSTE bajo una sola cabeza. Algunas propuestas fueron descartadas de inmediato y otras quedaron bajo 
análisis. No hay decisión final sobre qué nace y qué muere, pero en camino viene la primera gran reforma 
a la administración pública desde el gobierno de Miguel de la Madrid”. (24 Horas) 
 
* Teléfono Rojo.- José Ureña 
 
Ovaciones: “En la Cámara de Diputados, la Comisión de Educación lleva delantera el priísta Miguel Ángel 
Aguayo, ex rector de la Universidad de Colima”. (Pág. 2) 
 
* El Correo Ilustrado 
 
La Jornada: En la sección se publica la misiva de Carlos Cortés, egresado de la Escuela Normal Superior 
de México, quien señala: “Hace más de tres décadas el sistema neoliberal, representado y administrado 
por todos los partidos políticos del país, se ha dedicado a destruir el sistema educativo mexicano. Diversos 
han sido los embates que se han dado desde el Estado a la educación pública… Además, ahora las 
autoridades de la SEP incrementan su lucha de odio contra las normales públicas del país, que poco a 
poco ha ido desapareciendo”. (Pág. 51)  
 
* El Correo Ilustrado 
 
La Jornada: En la Sección El Correo Ilustrado se publica la misiva de Leda Silva, por Trabajadores en 
Defensa de la Educación Inicial, que señala: “Hace unos días se dio a conocer el informe de la OCDE 
donde plantea que en México hay rezago educativo desde el nivel prescolar hasta el superior… Hace 
aproximadamente más de un año y medio que desapareció nuestra dirección de un plumazo, ya que de 
manera irresponsable fuimos “fusionados” con la Coordinación Sectorial de Educación Prescolar, como 
medida para recortar el gasto público. A partir de esto, el nivel ha sido afectado, ya que no se han realizado 
fumigaciones en los Cendi ni limpieza en las cisternas y tinacos; se han reducido en cantidad y calidad los 
alimentos para los niños, y en general se han descuidado los procesos pedagógicos”. (Pág. 51)  
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* El lector escribe 
 
Reforma: En la Sección se publica la misiva de Alfonso Jaimes López, quien refiere: “¿Cómo no nos iba a 
reprobar la OCDE si en tan sólo 20 días hábiles de clases después de haber iniciado el ciclo escolar, hay 
escuelas que han ‘descansado’ ya 5 días, o sea el 25% del tiempo?” (Pág. 15)  
 
* Premio FIL, a escritor que plagió 16 veces 
 
La Razón: La Feria Internacional del Libro de Guadalajara y el CONACULTA otorgaron el Premio FIL de 
Literatura en Lenguas Romances al escritor peruano Alfredo Bryce Echenique, procesado por 16 plagios 
de artículos periodísticos y otros 16 que se discuten en la esfera pública. Uno de los premios más 
importantes en México y Latinoamérica resulta opacado por prácticas de plagio como hace medio sucedió 
con el Xavier Villaurrutia y su galardonado Sealtiel Alatriste, quien finalmente decidió renunciar al 
reconocimiento… El 24 de noviembre, Consuelo Sáizar, titular del CONACULTA, entregará el galardón a 
Bryce Echenique, un premio de 150 mil dólares, parte de esos recursos son públicos. Basta atender la 
sentencia que arroja Fernando Escalante: “el premio de la FIL ya no es cosa solemne. Es una operación 
publicitaria con comparsa de figurones”. (La Razón PP, 30 y 31)  
 
* La carta pastoral del CEM es un “cobro de factura a Peña Nieto”, considera experto.-  
 
La Jornada: La carta pastoral Educar para una sociedad que presentó la semana pasada la Conferencia 
del Episcopado Mexicano es un “cobro de factura” a la siguiente administración federal que encabezará 
Enrique Peña Nieto, y se enmarca en el contexto de la revisión que hacen diversos congresos locales a las 
reformas de los artículos 24 y 40 constitucionales que aprobó el Congreso, sostuvo el experto en temas 
religiosos, Elio Masferrer Kan. Cabe señalar que cuando Alfonso Cortés Contreras, presidente de la 
Dimensión Pastoral Educativa de la CEM, presentó el documento, dejó en claro que “la enseñanza de la 
religión es un derecho humano” y acotó que aunque “la educación debe ser laica, es derecho también de 
los padres que si en una escuela piden educación religiosa, el Estado deba atenderlo, aun en la educación 
pública, porque los derechos humanos también entran a la escuela”, dijo. (Pág. 48) 
 
* Michoacán: son 54 escuelas sin clases 
 
Ovaciones: En Michoacán hay al menos 54 planteles donde no se han podido iniciar las clases del curso 
escolar que por ley debería estar regularizado desde hace un año, confirmó la secretaría de Educación 
estatal, Teresa Herrera Guido. Hay, dijo, muchos conflictos ideológicos –y en ese panorama la Nueva 
Jerusalén y la primaria Niño Artillero de Morelia son sólo dos casos- y oposición de la CNTE. (Ovaciones 
PP y 5) 
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*Regalará el GDF 6 mil libros de texto 
 
La Jornada: El secretario de la Educación local, Salvador Martínez Della Roca, informó que el GDF 
distribuirá de manera gratuita 6 mil ejemplares de libros de matemáticas y ciencias naturales, así como 
cinco volúmenes de una enciclopedia para nivel bachillerato. Indicó que la distribución de estos textos, 
cuyo contenido pedagógico fue elaborado por expertos de la Facultad de Ciencias de la UNAM, obedece a 
los resultados de la prueba Enlace, los cuales arrojaron que el Distrito Federal pasó del primero al quinto 
lugar, por lo que resaltó la importancia de que se fortalezca la enseñanza de materias como matemáticas y 
ciencias naturales. (Pág. 45) 
*El cristalazo.- Rafael Cardona 
 
La Crónica: “Como si el cúmulo de desgracias y contratiempos políticos no hubieran sido suficientes en el 
más deslucido sexenio guardado en la memoria (cuando suponíamos imbatible el fracaso de José López 
Portillo y sus lágrimas lastimeras), la última y simbólica noche de cercanía con el pueblo, el ‘Grito’ de la 
Independencia; el tañido del esquilón de San José y la Bandera a todo lienzo tremolada desde el Palacio 
Nacional, la fiesta se vuelve cascada de incomprensión y ausencia. Lo preocupante en este caso no es la 
inocua agresión luminosa –esa fue la Estela de Luz del pueblo ofendido, dijo alguien-, sino la facilidad con 
la cual los #132 burlaron el supuestamente inviolable cero triple del Estado Mayor Presidencial. Ya en días 
anteriores se habían enlistado los punteros “láser” entre los objetos prohibidos; las armas de fuego, los 
cuchillos y navajas; los envases de vidrio; las hebillas, los paraguas y los juegos de pirotécnica, es decir, 
brujas, palomas y buscapiés; escupidores y luces de Bengala. Pero si no las hubo de Bengala su las hubo 
de venganza. (Pág. 3-Opinión) 
 
* Acta Pública.- Claudia Rodríguez 
 
Diario Imagen: “Aunque ahora apena mucho llamar a cuentas al ex secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio como responsable de los festejos del Bicentenario de la Independencia y sobre todo, por 
el mega escándalo financiero y de corrupción respecto a la llamada Estela de Luz, es muy viable que 
Calderón en algún momento tenga que subir el tono de su voz y su discurso para deslindarse de tan 
vergonzoso gasto con cargo a la Nación”. (Pág. 12) 
 
* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 
 
Milenio: “Estamos mejor que hace dos siglos. En realidad se trataba de nostálgicos de la espectacularidad 
de las celebraciones del Bicentenario que, sin duda, sintieron que el show de fin de sexenio desmerecía y 
recurrieron a esos artilugios para darle algo de glamur al show. Digo, por lo menos hubieran sacado a 
pasear al Coloso del Bicentenario. O si está más oxidado que la Estafa de Luz, le habrían dado algo de 
emoción si dejan que las chicas del 132 que hicieron topless contra Peña Nieto en homenaje a las 
activistas ucranianas de pechos descubiertos, llegaran al Zócalo”. (Pág. 2) 
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* Diario Oficial de la Federación  
 
Se publica el Aviso por el que se da a conocer el modelo de convenio para el Programa de Mejoramiento 
Institucional de las Escuelas Normales Públicas, para el ejercicio fiscal 2012. (Primera Sección Pág. 52) 
Además, el Aviso por el que se da a conocer el modelo de convenio para el Programa de Apoyo a 
Comunidades para Restauración de Monumentos y Bienes Artísticos de Propiedad Federal (FOREMOBA), 
para el ejercicio fiscal 2012. (Primera Sección Pág. 59) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 

* Combaten sobrepeso infantil en escuelas 

El Universal: Cuautitlán Izcalli, Méx.- Más de 600 mil niños con sobrepeso, 5% de ellos con obesidad 
exagerada, son la población objetivo de la secretaría de Salud local que promueve junto con la de 
Educación actividades físicas y el no consumo de refrescos y botanas caloríficas, informó el secretario de 
Salud, Gabriel O´Shea Cuevas. El grupo que más preocupa a las dependencias es el de niños de 5 a 11 
años, en el que la obesidad es de 62.7%, por lo que esta es la población objetivo para trabajar en la 
reducción del sobre peso. La Secretaría de Salud regula, junto con la de Educación Pública, la venta de 
botanas y de frituras con niveles bajos de sodio y calorías, y los modifica cada año. (Pág. 6) 
 
* Estiman menos niños gorditos en escuelas 
 
El Gráfico: La obesidad ente los estudiantes de primarias públicas de la ciudad ha disminuido en promedio 
10% de 2008 al ciclo escolar 2011-2012, dijo Mauricio Hernández Ávila, director del INSP. En la primaria 
Revolución explicó que después de medir y pesar a 66% de los estudiantes de mil 728 escuelas las 
primarias del DF, se encontró que la mitad tiene un peso ideal y que las niñas tienen menos sobrepeso que 
los niños. (Pág. 8) 
 
* Inician colecta para donar 260 mil anteojos en Aguascalientes 
 
El Universal: El delegado de la Secretaría de Educación Pública, Florentino Reyes Berlie, anunció la 
puesta en marcha de la Colecta Nacional para recaudar fondos y donar en todo el país 260 mil anteojos en 
el ciclo escolar 2012-2013. Agregó que este esfuerzo se hace año con año mediante el programa “Ver bien 
para Aprender Mejor”. (Pág. 3-estados) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* Anteponer las necesidades del país a la agenda partidista 

El Universal: Los titulares de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial llamaron a tender puentes de 
diálogo y a anteponer las necesidades del país a la agenda partidista o a los intereses particulares, durante 
la celebración del 202 Aniversario de México. El Presidente Felipe Calderón llamó a los actores políticos a 
lograr una agenda común que permita consolidar el sistema democrático, el derecho a la libertad y el 
desarrollo que requiere el país, a pesar de las diferencias ideológicas. “Todo eso es parte de nuestra 
democracia, que tanto trabajo ha costado construir”, dijo. (El Universal PP) 

 

* Supuesta red de corrupción en Seduvi 

Reforma: Por encima de los programas de desarrollo urbano, al menos 5 obras presuntamente iniciadas 
con documentos falsos y que, en su momento, fueron denunciadas por el propio Gobierno capitalino… 
volvieron a reactivarse. A 78 días de concluir la Administración de Marcelo Ebrard y luego de año y medio 
de que la Secretaría de Desarrollo Urbano y la Procuraduría Ambiental interpusieran denuncias penales, 
estas construcciones avanzan sin interrupciones y otras 3 ya están terminadas e incluso habitadas, según 
constató Reforma. Sumado a esto, la Procuraduría capitalina no ha presentado ningún avance sobre la 
supuesta desintegración de una red de corrupción al interior de la Seduvi, vinculada con el uso de 
documentos falsos con el fin de obtener permisos para obras que no cumplen con las normas urbanas. 
(Reforma Ocho Columnas) 
 
* Operan cárteles mexicanos en el Continente Americano 
 
El Universal: A pesar del combate por parte del Ejército y de fuerzas federales, los ocho cárteles de la 
droga mexicanos identificados por la PGR operan y tienen alianzas en 16 países de América, desde 
Canadá hasta Argentina, de acuerdo con un informe de la dependencia.  El reporte de la PGR menciona 
que el cártel del Pacífico, encabezado por Joaquín El Chapo Guzmán, expandió su presencia a 13 
naciones del Continente… siguen los cárteles del Golfo y el de Los Zetas, que operan en nueve naciones. 
(El Universal Ocho Columnas) 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
 

AVISO POR EL QUE SE DA CONOCER EL MODELO DE CONVENIO PARA EL PROGRAMA DE 

MEJORAMIENTO INSTITUCIONAL DE LAS ESCULEAS NORMALES PÚBLICAS, PARA EL 

EJERCICIO FISCAL 2012 
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Dan clases extramuros para salvar el semestre en la UACM 

Ante la toma de cuatro de sus cinco planteles, que afecta ya a 13 mil 400 estudiantes, ayer la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) dijo que habilitaron diversos espacios para dar 
continuidad a las actividades académicas e intentar salvar el semestre 2012-II. 

Dos de esos espacios, informó la UACM, es el auditorio “Francisco Gabilondo Soler, Cri-Cri”, y el 
Planetario “Joaquín Gallo”, ubicados ambos en el Parque de los Venados, donde estudiantes del 
plantel Del Valle –tomado desde el 28 de agosto pasado—, reciben clases con el apoyo de la Sociedad 
Mexicana de Astronomía. 

Raúl Amílcar Santos, coordinador de dicho plantel, destacó que a estos lugares acuden alumnos de las 
licenciaturas en Ciencias Genómicas y en Ciencias Ambientales y Cambio Climático, ambas de 
reciente creación en el presente semestre. 

“Ahora están cursando clases solo esas dos licenciaturas, aunque ese lunes podrían sumarse algunos 
estudiantes de las carreras de Creación Literaria y Filosofía e Historia de las Ideas. Pero ya nos 
estamos organizando para que los demás tengan clases también”, abundó el profesor. 

Aclaró que los estudiantes de Ciencias Genómicas, “no han interrumpido sus cursos”, debido a que 
desde el cierre del plantel Del Valle, que este lunes cumplirá 20 días parado, se trasladaron a un 
parque cercano para recibir sus clases. 

Sin embargo, “es urgente que liberen los planteles para que se regularicen las clases, que se permita 
retomar las actividades docentes, porque éstas no son las condiciones más adecuadas para el 
desempeño académico de nuestros estudiantes”, dijo Amílcar Santos. 

Por su parte, Carlos Jiménez, coordinador del plantel Cuautepec, informó que los profesores de ese 
plantel están impartiendo clases en línea e, incluso, en casas que previamente ofrecen alumnos, 
profesores o algunos de sus familiares y amigos. 

“Aunque desde el viernes 7 de septiembre está cerrado el plantel, hemos continuado con el semestre”, 
indicó al agregar que a partir de este lunes ocuparán el Deportivo “Carmen Serdán”, delegación 
Gustavo A. Madero, donde se han habilitado aulas en carpas. 

De igual forma, en el estacionamiento del plantel Casa Libertad –única escuela que no ha sido tomada 
por los paristas—, se montaron carpas donde acuden estudiantes del plantel San Lorenzo Tezonco a 
tomar clases. 
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#YoSoy132 se hace presente en los festejos 
EMIR OLIVARES, FERNANDO CAMACHO Y CÉSAR ARELLANO 

En el contexto de los festejos por el 202 aniversario del inicio de la guerra de Independencia, 
integrantes del movimiento #YoSoy132 realizaron diversas acciones para manifestarse contra la 
administración de Felipe Calderón y en rechazo a la “imposición” de Enrique Peña Nieto. 

Tras una gran convocatoria en redes sociales, cientos de jóvenes de ese colectivo se dieron cita la 
noche del sábado en la Plaza de la Constitución, durante la ceremonia del Grito de Independencia, 
desde donde lanzaron consignas como: “México, sin PRI”, “Fraude”, “Fuera Peña” y “Asesino”. 

Minutos antes del arranque de la ceremonia, elementos de la Policía Federal agredieron a los jóvenes 
para quitarles varias mantas, una de ellas de unos dos metros de largo con la palabra “Fraude”. Fueron 
momentos tensos, pero la respuesta de #YoSoy132 fue una cadena humana que gritaba: “No 
violencia”. 

Al final, el Comité Jurídico y de Derechos Humanos #YoSoy132 reportó la detención de cuatro 
manifestantes, uno de ellos remitido a los separos, así como agresiones contra sus compañeros en 
otras entidades del país. Esa instancia demandó el cese a los hostigamientos y responsabilizó a la 
administración calderonista de cualquier represalia y agresión. 

Otra de las actividades del movimiento fue el “contra Grito”, que se realizó el sábado por la tarde en el 
Monumento a la Revolución. 

Por la mañana, diversas células del movimiento se apostaron en las casetas de las carreteras a 
Cuernavaca, Toluca y Querétaro, donde levantaron las plumas para permitir el paso libre a los 
vehículos 
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Preocupan a niños indígenas de Oaxaca los conflictos agrarios y la 
contaminación 

ARIANE DÍAZ 

Conflictos agrarios, contaminación ambiental, pobreza, violencia, falta de oportunidades escolares y 
saqueo y robo a la comunidad son las principales preocupaciones de niños indígenas de Oaxaca, 
según el diagnóstico sobre violencia realizado por la Alianza de Mujeres Indígenas de Centroamérica y 
México y Conservación, Investigación y Aprovechamiento de los Recursos Naturales (Ciarena), con 
apoyo de ONU Mujeres. 

“A los niños les preocupa si su papá va a seguir teniendo tierra para sembrar maíz o si su mamá va a 
tener maíz para hacer tortillas, porque en su memoria colectiva están presentes los conflictos agrarios 
que ha padecido la región desde los años 70, así como la contaminación de ríos por las empresas que 
han llegado”, refiere en entrevista Guadalupe Martínez, una de las coordinadoras del estudio. 

La información se recabó en marzo de este año mediante foros y entrevistas “con el propósito de que 
la propia comunidad definiera su concepto de violencia, en lugar de llegar a imponer ideas ajenas a su 
cultura”, explica Dalí Ángel Pérez, de Ciarena. 

La investigación, titulada Voces de la tierra, diagnóstico: violencia, sus manifestaciones y sanaciones 
desde la visión indígena, contó con la participación de autoridades, mujeres, niños y hombres 
pertenecientes a pueblos zapotecos, chinantecos y mixes en cuatro comunidades: San Juan Jaltepec, 
San José Río Manso, Paso del Águila y Montenegro. 

La activista subraya que es la primera vez que se hace un diagnóstico así en el sureste mexicano, 
donde es frecuente la violencia hacia las mujeres y la niñez indígena. “Hay organizaciones que 
trabajan en la región sobre temas de conflictos agrarios y cómo solucionarlos, pero el tema de la 
participación de la mujer y la niñez indígena en la defensa del territorio no se había tocado”, expone. 

El documento recoge testimonios de los participantes, y en ellos los niños expresan que la violencia es 
“cuando te maltratan y te amenazan para que no digas nada; eso no nos permite estar bien, ni 
contento ni feliz. Las groserías, los apodos, cuando nos callan, no nos ponen atención, cuando no nos 
escuchan, nuestras opiniones no son tomadas en cuenta, nos gritan y a veces nos tratan diferente a 
nuestros hermanos”. 
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El documento también da cuenta de la gravedad de la violencia sexual en contra de las niñas. “Esta 
situación, no reconocida abiertamente, es producto de señalamientos sociales, causante de pena, 
burlas y todo un sistema de linchamiento social comunitario que no permite que este tipo de hechos 
sean denunciados”. 

Además de la conceptualización de la violencia, “más allá de las violencias que se han clasificado en 
una ley”, los foros buscaron diseñar un modelo de atención a los problemas y preocupaciones 
expresadas que también surgiera de la propia comunidad. 

Así, los niños propusieron la creación de una unidad de derechos humanos en el interior de sus 
propias comunidades. 
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Muere estudiante en riña entre bandas 
SERGIO OCAMPO 
Corresponsal 

Chilpancingo, Gro. Alexis Palacios García, estudiante de la preparatoria 6 de la Universidad Autónoma 
de Guerrero, fue asesinado a pedradas la madrugada del domingo durante un baile en el municipio de 
Tlapa de Comonfort, durante un enfrentamiento entre dos bandas durante el concierto que ofreció el 
cantante Julio Preciado, informaron fuentes de la Secretaría de Gobierno. Debido a la violencia, en el 
municipio de Apaxtla de Castrejón no se llevaron a cabo las fiestas patrias, y un adolescente de 14 
años resultó herido por arma de fuego en el municipio de Huamuxtitlán durante la ceremonia del Grito, 
por lo que fue trasladado al hospital de Acatlán de Osorio, en Puebla, donde se encuentra estable. 
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Habilita la UACM espacios alternos para impatir clases y no perder 
el semestre 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Ante el cierre de cuatro de los cinco planteles, que afecta a 13 mil 400 estudiantes y pone en riesgo el 
semestre 2012-II, la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) informó que habilitó 
espacios para dar continuidad a las actividades académicas. 

Uno de esos espacios es el planetario Joaquín Gallo, ubicado en el Parque de los Venados de la 
delegación Benito Juárez, donde estudiantes del plantel Del Valle toman clases gracias al apoyo de la 
Sociedad Mexicana de Astronomía, informó la casa de estudios. 

Raúl Amílcar Santos, coordinador del plantel Del Valle de la UACM, informó que las clases se imparten 
en el auditorio Francisco Gabilondo Soler Cri-Cri. Acuden alumnos de las licenciaturas en ciencias 
genómicas y ciencias ambientales y cambio climático, ambas creadas este semestre. 

Carlos Jiménez, coordinador del plantel Cuautepec, informó que los profesores imparten clases en 
línea, e incluso en domicilios. “Aunque desde el viernes 7 de septiembre está cerrado el plantel, hemos 
continuado con el semestre”, indicó. 

Agregó que a partir de este lunes se ocupará el deportivo Carmen Serdán, en la delegación Gustavo A. 
Madero, donde se han habilitado aulas con carpas. 

En el plantel Casa Libertad, en el estacionamiento también se montaron carpas donde acuden 
estudiantes del plantel San Lorenzo Tezonco. 

La UACM realiza gestiones para habilitar otros espacios en zonas aledañas a las sedes tomadas, a fin 
de que un número mayor de estudiantes continúen con sus estudios. 

La Asamblea Universitaria, formada por estudiantes, académicos y trabajadores, informó en un 
comunicado que la profesora Esther Muñoz Cervantes, secretaria técnica del consejo del plantel 
Cuautepec, aceptó la invitación del secretario de Gobierno del Distrito Federal, Héctor Serrano Cortés, 
quien propuso el lunes 10 de septiembre acompañar a los universitarios ante el Ministerio Público (MP) 
para levantar las averiguaciones previas vinculadas a las agresiones y amenazas contra estudiantes, 
profesores y empleados administrativos del plantel Cuautepec. Este lunes, Muñoz Cervantes solicitará 
formalmente audiencia con el funcionario. 
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La académica recordó que el domingo 9 de septiembre la agencia 21 del MP se negó a admitir una 
denuncia de hechos por el amedrentamiento de taxistas piratas contra estudiantes paristas del plantel 
Cuautepec. María del Pilar Reyes Herrera, oficial secretario de dicha agencia, argumentó “que pararse 
afuera de la universidad y aventar balazos no constituía ningún delito; que ellos se encargaban de 
conocer situaciones más graves, como homicidios y secuestros”. 

Dijo que en las denuncias incluirán los casos, también rechazados por los funcionarios de la PGJDF, 
de las estudiantes lesionadas los días 5 y 7 de septiembre por un martillazo propinado por un 
estudiante contrario a la huelga estudiantil y por la llanta del auto de la rectora, Esther Orozco, 
respectivamente. 
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Regalará el GDF 6 mil libros de texto 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El secretario de la Educación local, Salvador Martínez Della Rocca, informó que el Gobierno del 
Distrito Federal (GDF)distribuirá de manera gratuita 6 mil ejemplares de libros de matemáticas y 
ciencias naturales, así como cinco volúmenes de una enciclopedia para nivel bachillerato. 

Indicó que la distribución de estos textos, cuyo contenido pedagógico fue elaborado por expertos de la 
Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), obedece a los 
resultados de la prueba Enlace, los cuales arrojaron que el Distrito Federal pasó del primero al quinto 
lugar, por lo que resaltó la importancia de que se fortalezca la enseñanza de materias como 
matemáticas y ciencias naturales. 

Aunado a esto, el funcionario capitalino comentó: “se distribuirán mil 500 enciclopedias editadas por 
Siglo XXI en las bibliotecas de los planteles del nivel medio superior, para que las consulten alumnos y 
maestros”. 

Las enciclopedias constan de cinco volúmenes. 

Este material es resultado del esfuerzo de profesores e investigadores de la UNAM. 
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La carta pastoral del CEM es un “cobro de factura a Peña Nieto”, 
considera experto 

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Se enmarca en la revisión de los congresos estatales a las reformas de los artículos 24 y 40 

La carta pastoral Educar para una nueva sociedad que presentó la semana pasada la Conferencia del 
Episcopado Mexicano (CEM) es un “cobro de factura” a la siguiente administración federal que 
encabezará Enrique Peña Nieto, y se enmarca en el contexto de la revisión que hacen diversos 
congresos locales a las reformas de los artículos 24 y 40 constitucionales que aprobó el Congreso, 
sostuvo el experto en temas religiosos, Elio Masferrer Kan. 

En entrevista, detalló que con dicho documento los obispos “están preparando el camino para que se 
apruebe la reforma constitucional, en concreto la del artículo 24, porque en los estados han tenido 
muchos problemas, ya que organizaciones, como México Laico le ha puesto piedras en el camino, y 
entonces ese documento apunta para decirle a Peña ‘hicimos una serie de pactos, y cúmplenos ahora, 
danos el apoyo desde la Presidencia para que se apruebe la reforma’, así que es una forma de pasarle 
la factura al siguiente mandatario”. 

Aparte, el Consejo de Analistas Católicos de México (CACM) señaló que la intención de los obispos de 
México es colaborar en la mejora de la situación en el país, en un aspecto relevante como es la 
educación, y evidenciar que en este tema “la Iglesia no es enemiga, sino una institución capaz de 
colaborar” para superar lo que en el escrito los jerarcas denominan la “emergencia educativa”. 

Para Masferrer Kan, quien es profesor-investigador de la Escuela Nacional de Antropología e Historia, 
una de las intenciones del clero es modificar el artículo tercero y tener manga ancha para impartir 
clases de religión en las escuelas. “Van sobre la reforma del tercero constitucional, aunque dicen que 
no, en realidad lo están planteando”, agregó. 

Cabe señalar que cuando Alfonso Cortés Contreras, presidente de la Dimensión Pastoral Educativa de 
la CEM, presentó el documento, dejó en claro que “la enseñanza de la religión es un derecho humano” 
y acotó que aunque “la educación debe ser laica, es derecho también de los padres que si en una 
escuela piden educación religiosa, el Estado deba atenderlo, aun en la educación pública, porque los 
derechos humanos también entran a la escuela”, dijo. 

Guillermo Gazanini Espinoza, secretario del CACM, señala respecto del documento eclesial que la 
“emergencia educativa en México comienza a manifestar sus primeros signos: la descomposición 
social; sin embargo, ante las frustraciones y los rezagos, los prelados mexicanos tienen una visión  
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optimista del futuro” y coincide con la crítica que hace la Dimensión Pastoral Educativa de la CEM en 
torno a que se educa sólo en la eficiencia para la inserción en la economía de mercado y no para la 
dignificación de la persona humana. 

Gazanini Espinoza critica, al igual que la CEM, el sindicalismo del magisterio y la devaluación de la 
figura del maestro. “Antaño el profesor era un símbolo social, referente del conocimiento y del consejo 
moral provechoso. ¿Quiénes están en el magisterio por vocación?, ¿cuántos han heredado plazas?, 
¿cuántos gozan de canonjías y prebendas del sindicalismo magisterial? Hoy, para muchos, maestro es 
sinónimo de irresponsabilidad, ignorancia y corporativismo”, concluyó. 
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Podría la sección 9 crear organización sindical independiente del 
SNTE 

CAROLINA GÓMEZ MENA 

La CNTE no se opone a que haya comisionados, pero sí a que realicen labores político-electorales 

La sección 9, que aglutina a unos 58 mil maestros, “está harta de la antidemocracia del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE)”, gremio que “ni defiende ni representa a los 
maestros”, así como de entregarle mensualmente cuotas sindicales por “8 millones de pesos”, señaló 
Francisco Bravo, secretario general de dicha sección, quien aseguró que la solución es establecer una 
organización sindical independiente del SNTE. 

Durante su participación en la sexta Conferencia Sindical Nacional, convocada por el Centro de 
Investigación Laboral y Asesoría Sindical (Cilas), el integrante de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) expuso que aunque esta propuesta sólo se analiza en la 
sección 9, la intención es plantearla a la coordinadora en su conjunto durante el próximo congreso 
político nacional, que se realizará entre finales de noviembre y principios de diciembre. 

Bravo, quien recordó que “la CNTE es una corriente en el interior del SNTE”, detalló que si todas las 
secciones y maestros de la CNTE dejaran las filas del SNTE se podría constituir una organización 
magisterial de por lo menos 400 mil mentores y con presencia en más de 20 estados. 

“Si movemos a más de 400 mil maestros es un tema que debemos discutir (la escisión). Como sección 
9 planteamos crear una organización sindical independiente (...), discusión que vamos a plantear en la 
CNTE.” 

Subrayó que parte del poderío financiero de Elba Esther Gordillo radica en la cantidad de afiliados al 
SNTE: alrededor de “un millón 400 mil” docentes, y las cuotas sindicales que aportan mensualmente 
son de “150 millones mensuales”, lo cual podría minarse con la separación. 

Detalló que en la sección 9 “llevamos 14 años sin un congreso libre para elegir a nuestra 
representación sindical” y precisó que de esta situación surgió la propuesta de dejar el SNTE. 

Apuntó que los próximos 28 y 29 de septiembre la sección 9 celebrará su congreso democrático. “Si no 
se abre la posibilidad de realizar un congreso seccional por conducto del SNTE, entenderemos que 
todas las vías democráticas están cerradas y la sección 9 emprenderá el camino de la constitución de 
un sindicato independiente”. 
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Del número de comisionados del SNTE, comentó que la coordinadora ha criticado que “especialmente 
en periodos electorales los comisionados brotan hasta de debajo de la tierra, y hemos dicho que son 
muchos más de 100 mil”, cantidad que “corroboró” el secretario general del SNTE, Juan Díaz de la 
Torre, al reconocer 167 mil. 

La CNTE, dijo, no se opone a que haya comisionados, pero sí a que el SNTE los utilice para “labores 
político-electorales y no para asuntos sindicales”. 
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Grave crisis del modelo educativo: expertos 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Los reportes sobre la situación del sistema educativo mexicano que recientemente dieron a conocer la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y el Instituto Nacional de 
Evaluación de la Educación revelan que desde hace varias décadas México enfrenta una “gravísima” 
crisis en su modelo de formación académica, señalaron expertos universitarios. 

Manuel Gil Antón, académico del Centro de Estudios Sociológicos del Colegio de México, afirmó que 
los datos aportados por ambos informes revelan que, en vez de generar las condiciones para un país 
justo y equitativo, las deficiencias en el sistema de enseñanza “están poniendo las bases de una 
desigtualdad aún peor que la actual, y la actual ya es terrible”. 

Frente a esto, advirtió que las autoridades educativas, lejos de enfrentar el problema, “tratan de 
ocultarlo con manipulación de cifras: el mayor ejemplo es la más reciente prueba Enlace. Entonces 
tenemos una situación dura, y las autoridades urgidas de presumir cualquier cosa aunque sea 
manipulando las cifras y un triunfalismo injustificado”. 

Resaltó que en México de cada tres estudiantes que inician la primaria uno no concluye la secundaria, 
por lo que, de mantenerse esa cifra por varios años, en cada generación habrá un millón de personas 
con rezago educativo. Otro dato, agregó, es que sólo la mitad de los jóvenes de entre 15 y 18 años 
acuden al bachillerato, 25 puntos porcentuales debajo de la matrícula en este nivel que presentan 
Brasil y Chile, y 33 por ciento menos que el promedio de la OCDE. 

Apuntó, asimismo, que datos de la SEP indican que unos 3 mil 600 alumnos abandonan diariamente la 
preparatoria (alrededor de 600 mil al año) y que cuatro de cada 10 estudiantes que concluyeron el nivel 
medio superior no cuentan con elementos suficientes para leer y escribir de manera adecuada. 

Por ello, subrayó, el reto para los mexicanos es demandar al próximo gobierno federal, y a los 
posteriores, atender el problema educativo del país como una alta prioridad dentro de los programas 
gubernamentales. 

Carlos Muñoz Izquierdo, experto en calidad y equidad en educación básica de la Universidad 
Iberoamericana, afirmó que las decisiones tomadas por la Secretaría de Educación Pública no se 
basaron en criterios como aprovechamiento eficiente de recursos, promoción de la equidad o 
maximización de la eficacia pedagógica de los programas. 
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Financiará el IPN la educación virtual de su nivel medio superior 
CÉSAR ARELLANO 

A partir de este ciclo escolar, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) anunció que financiará la educación 
virtual que ofrece actualmente en el nivel medio superior. La directora general de esta casa de 
estudios, Yoloxóchitl Bustamante Díez, señaló que es un esfuerzo extraordinario para apoyar la 
obligatoriedad de la educación media superior, a fin de que jóvenes de escasos recursos puedan 
acceder a la formación en dicho nivel educativo. 

“En educación a distancia, para financiarla, habíamos establecido el cobro, pero la situación ha 
cambiado, no podemos seguir cobrando. De tal manera que a partir de este año escolar la educación 
bivalente tecnológica a distancia en el IPN también dependerá solamente de los donativos que los 
estudiantes quieran hacer”, afirmó Bustamante Díez ante el pleno del Consejo General Consultivo, 
máximo órgano de consulta de la Institución. 

“Me parecía que era una responsabilidad que no podíamos eludir y que teníamos que tomar”, dijo, y 
destacó que es una decisión enmarcada en la celebración del quinto aniversario de la creación de la 
Unidad Politécnica para la Educación Virtual, como un compromiso del instituto al colocarse a la 
vanguardia del trabajo en este campo. 

En un comunicado abundó  que, a pesar de que este tipo de educación a distancia ha “cruzado por 
diversas dificultades”, en la actualidad es posible ofrecer esta alternativa de enseñanza sin necesidad 
de que el alumnado tenga que realizar un desembolso que le resulte oneroso. “Esto constituye un 
compromiso solidario contraído a partir de la declaración de la obligatoriedad de la Educación Media 
Superior que ha reconsiderado la posición del Politécnico frente a este fenómeno”, sostuvo la titular del 
IPN. 

Entre las carreras que integran la Educación Virtual del IPN a nivel medio superior están las de técnico 
en administración de recursos humanos, en mercadotecnia, en desarrollo de software, en 
administración, en informática, en diseño gráfico digital, en comercio internacional y en construcción. 
En la modalidad mixta, las carreras de técnico químico farmacéutico y técnico en computación. 
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Para qué quiere María Esther Orozco una carrera técnica? 

Pensaba que la señora María Esther Orozco Orozco trabajaba de rectora de la UACM, pero en la 

página del Cinvestav se lee (13/9/12) que entre su personal académico está la mencionada señora y 

que es doctora en ciencias especializada en biología celular (1981). 

El departamento en el que trabaja se denomina de Infectómica y Patogénesis Molecular, antes de 
Patología Experimental. En su ficha se dice que, entre sus publicaciones recientes, cuatro de seis 
corresponden a 1999 (hace 13 años) y que dos más están en prensa. 

Por lo demás, el Sistema Nacional de Investigadores vigente señala que la señora Orozco Orozco es 
doctora con nivel 3 en el área 2, que trabaja en el Departamento de Patología Experimental del 
Cinvestav (ahora con otro nombre). ¿Nivel 3 con 4 artículos publicados en 1999 y dos en prensa? 
Muchos con más publicaciones que ella también querrían nivel 3 en el SNI y además trabajar en dos 
lados a la vez, aunque no sean rectores de una universidad. 

Una última duda: si tiene todos los títulos y grados con los que dice contar, ¿para qué le sirve una 
carrera técnica de Conalep, por la cual sí tiene cédula profesional expedida en 2008? ¿Es un 
homónimo con los mismos nombres y apellidos? Hasta la fecha no lo ha aclarado. 

Octavio Rodríguez Araujo 
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Cuestiona carácter de las negociaciones en la UACM 

Con la decisión de conseguir locales externos y llamar a clases extramuros, la rectora de la 
UACM ha decidido escalar el conflicto y además hacer que una parte de la comunidad 
científica (astrónomos) se involucre y la acompañe en esa decisión. 

Más que impulsar un proceso serio de enseñanza-aprendizaje, con esas clases se busca 
agrupar y usar contra los paristas a quienes (no todos en apoyo a la rectora) no están de 
acuerdo con el paro, pero además lo más grave es que con esto sólo se profundiza el 
conflicto. Por lo pronto, las negociaciones sinceras del próximo martes 18 dejan de ser tales, 
pues con su decisión la rectoría está diciendo a gritos que –muy de acuerdo con su estilo 
personal de gobernar– su propuesta para solucionar el conflicto es apostarle a una mayor 
confrontación que haga que el otro sucumba ante su máxima fuerza. 

Es una estrategia buena para confrontaciones de otro tiempo; en el actual contexto 
desestima la indignación y determinación que precisamente ese estilo autoritario genera en 
la mayoría de la comunidad uacemita. Si el Gobierno del DF, además de aulas en la GAM, 
dejara de dar a la rectora la carta de protección e inmunidad de que goza frente a 
acusaciones cada vez más graves hace ya tiempo, este conflicto se habría resuelto en 
estricto apego a los derechos humanos y a la ley. 

Hugo Aboites, UAM-X 
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Deuda educativa con los jóvenes 

Para Kafka. En la ciudad de México tenemos una deuda histórica con los jóvenes, que se traduce en 
rezago educativo, marginación y pobreza. 

Hay miles que luego de cada año escolar engruesan las cifras de los jóvenes sin educación (ninis, les 
llaman por ahí). 

En el absurdo total, en el presente ciclo escolar se cierran espacios en las secundarias para 
trabajadores. ¿En qué país vivimos? 

Gerónimo Mendoza Santana, inspector general de educación secundaria 
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Defienden la educación inicial 

Hace unos días se dio a conocer el informe de la OCDE donde plantea que en México hay rezago 
educativo desde el nivel prescolar hasta el superior. 

El personal de asistencia y apoyo a la educación agregamos que en ese panorama se encuentra la 
educación inicial, que atiende a los niños menores de cuatro años en Centros de Desarrollo Infantil 
(Cendi), en centros de educación infantil y dando pláticas para padres. 

Hace aproximadamente más de un año y medio que desapareció nuestra dirección de un plumazo, ya 
que de manera irresponsable fuimos fusionados con la Coordinación Sectorial de Educación Prescolar, 
como medida para recortar el gasto público. A partir de esto, el nivel ha sido afectado, ya que no se 
han realizado fumigaciones en los Cendi ni limpieza en las cisternas y tinacos; se han reducido en 
cantidad y calidad los alimentos para los niños, y en general se han descuidado los procesos 
pedagógicos. Estas son tan sólo algunas de las afectaciones que impactan directamente a los 
menores que atendemos, a lo que hay que sumar aquellas que tienen que ver con nuestro entorno 
laboral, como la falta de entrega de equipo y material necesario. 

Por eso trabajadores de educación inicial seguimos demandando a la SEP y al Congreso de la Unión 
que se reasigne el presupuesto para volver a tener una dirección de educación inicial y que la 
autoridad se comprometa con la formación de los niños de este nivel. 

Leda Silva por Trabajadores en Defensa de la Educación Inicial 
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Pide defender las normales públicas 

Hace más de tres décadas el sistema neoliberal, representado y administrado por todos los partidos 
políticos del país, se ha dedicado a destruir el sistema educativo mexicano. 

Diversos han sido los embates que se han dado desde el Estado a la educación pública. Un ejemplo 
son las recientes reformas al sistema de educación básica y normal que se aplicaron en los negros 
sexenios panistas y que contradicen el párrafo segundo del artículo tercero constitucional, al imponer 
que la educación impartida por el Estado tenga que desarrollar competencias y no las facultades del 
ser humano, como se postula en la Carta Magna. Además, ahora las autoridades de la SEP 
incrementan su lucha de odio contra las normales públicas del país, que poco a poco ha ido 
desapareciendo. 

Soy egresado de la ENSM y me entero con rabia de que su turno vespertino peligra por supuesta falta 
de demanda y que se condiciona la inscripción al pago de cuotas. Aquí, de nuevo, se violentan las 
garantías del artículo tercero constitucional, ahora en el párrafo IV. Solicito a todos los somos parte del 
normalismo de este país que apoyemos las luchas educativas y nos resistamos a la desaparición de 
más normales del país. 

Carlos Cortés 
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Denuncia cobros irregulares en secundaria 284 

En la escuela secundaria diurna 284 Gustavo Cabrera Aceves, ubicada en San Andrés Totoltepec, 
Tlalpan, clave 09DESO84D, dirigida por la profesora María Inés Guadalupe Espejel, obligan a las 
familias a pagar cuotas. 

Piden 200 pesos de cuota voluntaria, más la compra forzosa de libros recomendados por los 
profesores-transas, con precios fijos de 120 y 150 pesos, los cuales se venden en la papelería ubicada 
frente a la secundaria. Si no hay compra, no hay calificación y se usan poco, casi nada. 

Además, obligan a las familias a comprar dos uniformes, pants y chamarra, con el pretexto de 
distinguir al alumnado, de acuerdo con su grado escolar. La compra también es obligada en el mismo 
punto de venta. 

¿Quién se beneficia de este negocio? Está claro que el estudiantado no, y que las instalaciones o 
mobiliario de la escuela tampoco. 

No sé en cuantas escuelas suceda lo mismo, pero, ¿no sería mejor que cada escuela se dotara de su 
propio órgano de vigilancia, plural y democrático, verdaderamente participativo, respetuoso y 
corresponsable? 

Ariel Contreras 
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Exhortan al diálogo entre la comunidad de la UACM 

Preocupados por la situación de confrontación y violencia que vive actualmente nuestra universidad, 
los estudiantes de la segunda promoción de maestría en ciencias sociales del plantel Del Valle 
exhortamos a la rectora Esther Orozco Orozco y a la asamblea estudiantil a entablar a la brevedad un 
diálogo respetuoso abierto y público, con base en la legalidad, legitimidad y respeto a la autonomía de 
la UACM, como vía para la resolución del conflicto y el restablecimiento de la normalidad institucional y 
académica. 

Demandamos que se reconozca la legitimidad de la asamblea estudiantil como punto de partida. 

Rechazamos contundentemente la violencia que se ha presentado en los días pasados en los 
planteles de nuestra universidad, así como la criminalización hacia estudiantes, académicos y personal 
administrativo que participan en el movimiento. 

Rechazamos el llamado a clases extramuros por considerar que dicha acción, lejos de abonar a la 
solución del conflicto, confronta y divide aún más a la comunidad. 

Carlos Arellano, Carolina Torres, Diana Monroy, Luis Arredondo, Luis Ávila, Patricia Hernández, 
Mauricio Yáñez, Quintín Mora, Ricardo López, Sandra Camarillo y Verónica Castro 
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